

INSTITUTO GEOGRÁFICO NACIONAL (2023): Población, poblamiento y sociedad. Serie Compendios del Atlas Nacional de España (ANE). Madrid, Centro Nacional de Información Geográfica, 108 pp. Ver lista de participantes en www.ign.es/resources/ane/participantes.pdf. Disponible en: <https://doi.org/10.7419/162.02.2024>, <https://doi.org/10.7419/162.04.2024> y <https://doi.org/10.7419/162.15.2024>

Desde el Instituto Geográfico Nacional ha surgido la excelente iniciativa de realizar una serie de publicaciones bajo el título de: «España en mapas. Una síntesis geográfica». Dicha publicación se encuentra estructurada en nueve secciones, las cuales se hayan publicadas, revisadas y actualizadas. Concretamente para el caso de esta resección, nos adentraremos en la sección IV, publicada en 2024 y compuesta por tres temas, el 7 dedicado a la Demografía, 8 Asentamientos humanos y 9 Sociedad.

Tanto en formato electrónico https://atlasnacional.ign.es/wane/Poblaci%C3%B3n,_poblamiento_y_sociedad, como es soporte papel, nos encontramos ante una obra espléndidamente presentada, en donde la combinación, de textos y cartografía alcanzan un alto grado de calidad y atractivo pedagógico-didáctico incommensurable.



Figura 1. Portada del libro «España en mapas. Una síntesis geográfica».

Tema 8. Demografía (pág. 8-34).

Arranca este tema ofreciendo un análisis de la demografía en Europa, se indica el acelerado proceso de envejecimiento como uno de los rasgos más relevantes, muy ligado a la baja fecundidad y una elevada esperanza de vida, fruto de los avances en la medicina. En relación con la dinámica demográfica de España, durante el siglo xx y comienzos del XXI, hemos asistido a un espectacular crecimiento poblacional. A principios de siglo xx, España se situaba en los 20 millones, mientras que en la actualidad superamos los 49 millones, quedando atrás los efectos de la Guerra Civil o la salida de muchos españoles hacia Europa en la década de los 50 y 60 del pasado siglo.

España se ha convertido por su situación geográfica en lugar de llegada de personas procedentes de continentes como África e Iberoamérica, factores que han repercutido decisivamente en el crecimiento de la población, puesto que la fecundidad de los autóctonos ha caído a valores de 1,2 hijos/mujer, una de las más bajas del mundo.

La otra gran característica demográfica es la desigual distribución territorial en las dinámicas demográficas, de hecho, las variaciones en la densidad de población son muy contrastadas entre el interior de España (excepto Madrid), las zonas de montaña y los espacios litorales (pág. 17). También la tasa media de natalidad tiene unas connotaciones geográficas evidentes, Galicia, la franja del cantábrico, Castilla-León y Aragón presentan los datos más bajos en natalidad y mortalidad, mientras que Canarias, Murcia y Andalucía serían las que presentan datos de natalidad un poco más altos, mientras que los fallecimientos presentan datos más bajos.

Los contrastes también son muy acentuados en los movimientos migratorios, mientras que la España interior (a excepción de Madrid) recibe un porcentaje de inmigrantes bajo, las zonas litorales son las más atractivas para estas personas. La creación de puestos de trabajo en agricultura, turismo y los servicios son los causantes de este fuerte atractivo para los inmigrantes, que encuentran en estos espacios un lugar para trabajar y vivir en unas condiciones que nada tienen que ver con sus países de procedencia. Aconsejamos observar las figuras de la página 31 en donde se muestran los inmigrantes en España según el país de nacimiento a nivel mundial y europeo. Destacamos la presencia de muchos europeos en España que utilizan nuestro país como lugar de residencia en la etapa de jubilación, puesto que el clima y los precios continúan siendo un importante atractivo para estas personas. Finalmente sugerimos observar las pirámides de población (pág. 33) en donde queda meridianamente claro cómo hemos pasado de ser una sociedad joven a una envejecida, con las consecuencias socioeconómicas que nos afectan ahora y en el futuro.

Tema 9. Asentamientos humanos (pág. 35-60).

Este capítulo presenta un análisis de los asentamientos humanos a distintas escalas, comenzando por Europa y descendiendo al contexto municipal. Europa ha sufrido un intenso proceso de urbanización desde hace varios siglos, presentando una población actual por encima de los 447 millones de habitantes, aunque con

importantes contrastes entre los países escandinavos del norte y el área central o arco mediterráneo con altas tasas de población concentrada en muy poco espacio. El hábitat rural ha sufrido grandes transformaciones a través de la aparición de usos del suelo no agrícolas, así como actividades industriales; también, el desarrollo de las ciudades en sus espacios periurbanos y el modelo de ciudad difusa han contribuido a esa expansión de los modos de vida y actividades urbanas en el medio rural. Las entidades de población de menos de 10.000 habitantes se identifican con los espacios en diseminado, un importante ejemplo es Galicia y en general las CC. AA, del norte de España (pág. 43). Preocupa el abandono progresivo de las ciudades pequeñas y el crecimiento de las principales ciudades del país, de hecho, en el sistema urbano español las grandes ciudades como Madrid, Barcelona o Valencia continúan afianzando su jerarquía urbana en el conjunto nacional, lo que genera desequilibrio interterritorial y acumulación de servicios demandados por la ciudadanía que podrán en el futuro generar una macrocefalia urbana con Madrid a la cabeza, así como una primacía creciente en comparación con otras ciudades de tamaño medio. Destacamos la importancia de las áreas funcionales y su relación con la delimitación administrativa; mientras que las grandes urbes continúan ganando peso en su atractivo funcional, otras áreas lo pierden o quedan como bordes del sistema interurbano (pág. 51).

En general las ciudades españolas son una síntesis del devenir histórico; encontramos entramados diferenciados que pueden arrancar desde época romana, medieval, ensanches decimonónicos o actuales, por ello, es importante una eficiente planificación de la vivienda, tanto para la compra como la modalidad de alquiler. En los tiempos actuales el acceso a la vivienda se presenta como uno de los graves problemas de la ciudadanía, a la que le resulta muy complicado, incumpliendo un principio básico constitucional como es el derecho a la vivienda (artículo 47).

Tema 10. Sociedad (pág. 61-90).

El último tema, el número 10 dedicado a la sociedad, realiza una sintética «fotografía» de nuestra sociedad actual, empleando parámetros relacionados con las consecuencias de la globalización y las transformaciones ocurridas de forma vertiginosa en aspectos como los cambios en el mercado de trabajo y la relación de la sociedad con la actividad económica, la pugna por la paridad de género, la prestación de los cuidados, la aparición de nuevas formas de convivencia, la persistencia de las desigualdades y la vulnerabilidad que de estas se derivan para parte importante de la población, las actitudes políticas y los resultados electorales, así como los sectores en transformación social y las tendencias de la ciudadanía ante los graves problemas que nos acechan como la inseguridad, la aparición de guerras o las consecuencias del calentamiento de la tierra, tanto por la propia dinámica del planeta como por la acción humana.

La sociedad en Europa presenta diferencias de renta importantes entre los países del norte y centro con relación a los países del este y arco mediterráneo, diferencias

que no terminan de corregirse a pesar de los esfuerzos de compensación territorial existentes dentro la organización de la U. E. (págs. 62-63). En el caso de España, indicadores como la evolución de la población asalariada, los tipos de contrato o niveles de desempleo presentan importantes contrastes e invitan al desarrollo de políticas y acciones que mejoren la calidad de vida de los ciudadanos y la protección de los más desfavorecidos; también la brecha de género sigue teniendo una gran prevalencia que perjudica a las mujeres (pág., 67).

El indicador del desempleo continúa siendo preocupante y uno de los más altos de la UE. Aunque en 2025 hemos logrado prácticamente bajar de los dos dígitos, destaca la tasa de desempleo juvenil que llega al 25%, un dato que es necesario corregir para asegurar mejor calidad de vida entre los jóvenes y el acceso a la vivienda que tanto preocupa a todos.

Las diferencias en la evolución de la renta media de las familias han conocido un progresivo incremento a partir de 2014, superados los efectos de la gran crisis de la pandemia COVID-19, se mantienen rentas estancadas y cierta divisoria norte-sur, y un eje urbano-rural perceptible sobre todo en las CC. AA. más empobrecidas (pág., 73). La aparición de nuevos hogares monoparentales y la disminución en cuanto al número de miembros en las familias es otro rasgo distintivo, con una media de 2,5 personas por hogar, aunque con tendencia al aumento de hogares unipersonales, dato preocupante cuando se trata de personas mayores y dependientes (pág.,77-78).

Finalmente, en cuanto a las actitudes políticas y de comportamiento electoral, se observa el aumento en el desinterés por la política y una clara relación entre el nivel de renta y la participación en los procesos electorales, generalmente a mayor renta más participación.

Conclusiones.

Una obra que contiene 136 mapas, 64 gráficos y 23 ilustraciones complementadas con una serie de textos explicativos muy bien redactados y condensados, significa un hito en la explicación de la población, el poblamiento y la sociedad española. Este trabajo perfectamente estructurado se convierte en obra de referencia para especialistas y público en general, que quiera acercarse a esta temática, aprender y disfrutar desde un enfoque integral de la Geografía que alcanza rigor y ciencia. Agradecemos al IGN y los equipos dirigidos por los profesores Ángel Pueyo Campos (Demografía), María José Piñeira Mantiñán (Asentamientos Humanos) y Oriol Nel-lo Colom, el esfuerzo realizado, trabajo y dedicación también compartida, por Jesús González Pérez como presidente de la Asociación Española de Geografía y María Hernández Hernández como directora científica de la Red AneXXI.

Francisco José Morales Yago
Universidad Nacional de Educación a Distancia
fjmorales@geo.uned.es